

## **EFFECTOS SOCIOCULTURALES Y VIOLACIÓN A LOS DERECHOS HUMANOS DE REASENTAMIENTOS FORZOSOS, PRODUCTO DE LA CONSTRUCCIÓN DE MEGA PROYECTOS DE DESARROLLO.**

Cristina Andrea Martín Sáez. Universidad del Bío-Bío. Chile. [cristina.martin.saez@gmail.com](mailto:cristina.martin.saez@gmail.com)

Alina Viviana Muñoz Rojas. Universidad San Sebastián. Chile. [alina.munoz@uss.cl](mailto:alina.munoz@uss.cl)

La apertura económica y la liberalización de los regímenes de inversión, como resultado de la globalización, ha generando en Chile profundas transformaciones socioeconómicas y procesos de reordenamiento territorial en los ámbitos regionales y locales (Echavarría, 2001). Producto de ello el reasentamiento involuntario ha sido una de los programas de desarrollo que se está imponiendo fuertemente en los sectores rurales y cordilleranos más desposeídos de la zona sur de Chile. Desde un punto vista sociocultural ha contribuido a que no se denuncien las arbitrariedades y las violaciones de los derechos humanos que se cometen en contra de los actores que viven este proceso, de parte de los organismos públicos y/o privados, ejecutores y responsables de estos desplazamientos forzosos. Esta problemática legitima la necesidad de abordar esta investigación desde un enfoque cualitativo y sobre la base de los Derechos Humanos indígenas, considerando que este conflicto lleva años suscitándose en las tierras cordilleranas y ancestralmente habitadas por las comunidades pehuenches y que hoy a consecuencia de estos desplazamientos se han visto vulneradas, fragmentadas social, cultural y económicamente producto de la construcción de las represas hidroeléctricas. En esta ponencia se abordan las consecuencias socioculturales que producto de la construcción de centrales hidroeléctricas están afectando a la comunidad indígena pehuenche del Alto del Bío-Bío. Chile.